

PUNTOS Y PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid, librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7, y en la Administración, calle de Leganitos, 59, 2.ª derecha, á la que se dirigirá la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio.
Pagando de una vez cuatro suscripciones, se sirven cinco.—Cada 25 ejemplares (una mano), 2 rs.—Pago adelantado.—No se admiten sellos de guerra

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.

El mejor modo de hacer la suscripción es por medio de un talon-timbre de á 5 rs. y otro de á real, que suman el importe de seis meses y solo cuestan 10 céntimos de franqueo. De otra manera, sube éste á 15 céntimos trimestre, pues cada talon-timbre cuesta 5 céntimos de franqueo, y hay que tomarlos de á real ó 5 reales.—Estos talones se venden en los estancos.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.
TRES REALES CADA TRES MESES, EN TODA ESPAÑA.

El que no sabe es como el que no ve.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

UN PERIÓDICO.

Enrique.—Me decido á publicar un periódico.

Luis.—¿Político?

Enrique.—No, de instruccion.

Luis.—Bien, pero será picantito?

Enrique.—¿Qué es eso de picantito?

Luis.—Hombre, que pique algo, que se sienta al paladar, que tenga su dejo de satírico y de insultador.

Enrique.—¡Pues vaya una instruccion!

Luis.—¡Malo, malo! Veo que no entiendes una jota. Te pierdes miserablemente, chico.

Enrique.—Aquí hay que difundir las ciencias, hay que dar á conocer la verdad.

Luis.—Eso sería muy bueno si la gente no esperase todo del Gobierno, y por consiguiente de la política. No te harán caso.

Enrique.—Pues por lo mismo que es así, creo necesario contribuir á mejorar las ideas, haciendo lo posible por que se entienda que el mayor beneficio ha de venir del esfuerzo de cada uno; ó lo que es igual, más bien de abajo que de arriba.

Luis.—Claro es que si el país conociera eso, estaria salvado de muchos de los males que con razon lamenta, aunque equivocando la causa. Pero esto es lo difícil. ¿Crees tú que irian los niños á la escuela, si sus padres no los obligasen? Pues haste cuenta que los hombres á quienes te diriges son como niños sin padres. ¡Qué saben ellos para qué sirve aprender! Sin calzones han nacido, sin calzones mueren. ¡Leer tu periódico! ¡Si los más de ellos no saben leer!

Enrique.—Pues lo difícil no me arredra: ántes por el contrario, me convence más de la necesidad de combatir tanta ignorancia. Si ésta fuese menor, no sería tan grande la razon que tienen cuantos trabajan, contra ella.

Luis.—Temo que nada consigas. El individuo no suele fiar aquí en sus fuerzas, y por eso espera su felicidad de los gobernantes y de la lotería. Hasta cierto punto tiene razon para creerse incapaz: pero por lo mismo que lo es, no te atenderá y perderás el tiempo y el dinero. Créeme.

Enrique.—¿Cómo ha de ser! Me quedará la satisfaccion de haberlos in-

vertido en un objeto digno, y nunca serán perdidos del todo. Así como yo vengo tras de otros, otros vendrán tras de mí, que continuarán la tarea, hallando cada vez más preparado el terreno. Las gotas de agua llegan á agujerear las piedras, á fuerza de caer.

Luis.—¡Aquí, donde lo único que se está siempre esperando es un Mesías, que convierta esto en una Jájua!

Enrique.—Por lo mismo hay que deshacer esa equivocacion funesta.

Luis.—En fin, has lo que quieras, pero no dirás que no te lo he advertido.



Filoxera hembra con alas, vista al microscópio.
(Véase nuestro número anterior.)

PORTUGAL.

Portugal es la nacion menos extranjera y más interesante para España. ¡Como que está en nuestra misma Península, su idioma es casi el nuestro, no tiene frontera natural con nuestra pátria, ha sido parte de ella, y es independiente hoy como ayer lo fueron el reino de Navarra ó el de Aragon! Si todas las naciones deben ser hermanas, con mayor razon Portugal y España, que han nacido y viven juntas en el mismo hogar geográfico. España no está separada de

Portugal por la distancia de los mares ó de otras naciones intermedias, ni por altísimas montañas, ni por rios caudalosos, sino por la caprichosa raya que la política trazó en el papel ó mapa donde se retrata la hermosa península que estas dos naciones forman reunidas.

Conozcamos á Portugal y considéremosle como de casa. Amémosle cual se merece. Démosle pruebas de la bondad de nuestros sentimientos para él, y esperemos confiados la reciproca, y con ella el engrandecimiento moral y material de la Península; cuyo porvenir está en el concierto de las voluntades, nó en los horrores de la fuerza bruta.

Portugal linda con nuestras provincias de Huelva, Badajoz, Cáceres, Zamora, Orense y Pontevedra; tiene una extension superficial de 89,355 kilómetros cuadrados, 4.677,000 de habitantes, comprendidos los de las islas Azores y de la Madera, y ademas 3.200,000 habitantes en las colonias. En el año 1877 ascendieron sus rentas públicas á 141.467,889 pesetas, y los gastos á 147.978,237. Su deuda pública era de 1.956.753,002 pesetas, en aquel año. Está dividido en 17 provincias, las cuales se dividen, á su vez, en concejos (*concelhos*) á cada uno de los cuales suelen corresponder 13 parroquias (*freguecias*). Las escuelas llegaban en 1861 al número de 1788, con 80,000 discipulos, y 5 facultades y una Universidad (la de Coimbra) con 900 estudiantes, próximamente. El ejército consta de 34,000 hombres, y se recluta por medio de quintas. Los jóvenes entran en suerte desde los 21 años, sirviendo 3 en activo, 5 en la 1.ª reserva y 8 en la 2.ª La marina militar se compone de 27 buques de vapor y doce de vela, con un personal de 3500 hombres. La capital es Lisboa, poblacion de 250,000 habitantes, que ocupa 14 kilómetros á lo largo de la desembocadura del rio Tajo, que por allí no tiene menos de una legua de ancho. Casi toda la ciudad se encuentra por consiguiente á la orilla del rio, que es ya un brazo de mar. Oporto es la segunda ciudad de Portugal, tiene 89,000 habitantes, y está situada en la desembocadura del Duero.

LA POLICIA.

Jorje.—¿Vé usted esta mulita del tronco, puesta en la acera? pues todos los dias sucede lo mismo con esta dichosa diligencia; cuyos dueños, nó satisfechos con que sus parroquianos, mozos y zagales estorben el paso á todo el mundo, consienten que hasta las mulas se metan en vedado. ¡Como yo fuese autoridad..! No sé como se permiten estas cosas un dia, y otro, y otro.

Don Serapio.—¿Ves ese del hongo? pues ese es un visitador de policia urbana, vestido de paisano, que está ahí despidiendo á esa familia y contribuyendo á obstruir la via pública.

Jorje.—¿Y no le dá en los ojos la molestia que unas cuantas personas proporcionan, con su desconsideracion, á muchas más?

Don Serapio.—Lo encuentra lo más natural del mundo; y lo mismo la mayor parte de los que pasan, capaces de hacer otro tanto en su caso. Está parada una diligencia, no se puede ir por la acera, pues se echan por las piedras. ¿Y cómo hemos de estrañar que los dueños de un coche crean serlo tambien del tránsito público y se pongan el mundo por montera, cuando hasta la última portera ó inquilina de una casa se plantifica con su silla en la acera, tan pronto como viene el buen tiempo para estarse en la calle? ¡Pues dila algo!

Jorje.—¿Y qué significa esto?

Don Serapio.—Ya conoces lo que significa.

Jorje.—¿Si usted viera los agentes de policia de Lóndres!

Don Serapio.—Pues hay muchos españoles que los han visto y elogiado, como tú, y luego han ejercido autoridad.

Jorje.—¿Parece imposible!

Don Serapio.—Las costumbres públicas son dependientes del grado de cultura de un pueblo, y, por lo tanto, influye mucho en ellas la accion del Estado, como en gran parte se subordina éste al grado de civilizacion de aquél; no pudiéndose esperar, sino por escepcion, que se aventajen uno á otro. La policia se ejerce en las poblaciones y en los campos; siendo la más difícil la primera, y la más arriesgada la segunda. Cualquiera suceso en la calle de una poblacion, principalmente de las grandes, atrae una concurrencia que embaraza la accion del agente de policia, á la vez que le protege; y además, las poblaciones facilitan, en la medida de su magnitud, la ocultacion de los delincuentes que la policia está obligada á perseguir. Por otra parte, los choques é incidentes que pueden ocurrir en las relaciones que las gentes sostienen en la vía pública de las villas y ciudades, son tanto más variados é imprevistos, cuanto mayor es la circulacion de personas, y más diferente la educacion de éstas y la

indole de los negocios que agitan entre sí. En los campos son habas contadas los casos que suelen acontecer. De todos modos, el agente de policia debe tener profesores que le instruyan debidamente en la naturaleza y alcance de su profesion respetable, previniendo suficientemente su ánimo para la mejor resolucion en cada caso. Una Academia de policia es la primera necesidad de este cuerpo importantísimo de la Administracion pública. De este modo, el Estado puede enseñar al público, por intermedio de sus agentes, reglas de conducta que difícilmente pueden aprender por sí las más de las personas. Además, la mayor complicacion de este servicio, hace que sea en las poblaciones grandes donde haya que cuidar más de la instrucion de los agentes; así como el mayor riesgo que estos corren en el campo, obliga á darles una organizacion más militar y á considerarles siempre en campaña; siendo un prudente sistema el de hacer este servicio por parejas. En las ciudades resulta inútil esta precaucion; no sirviendo sino para disminuir en una mitad la presencia probable de los agentes allí donde se les necesita. Tambien es un error la multiplicacion de especies de estos agentes y su dependencia de diferentes autoridades; cosa que les inutiliza para cuanto no es de su especialidad, con grave detrimento del servicio público y del crédito y fuerza moral de la Administracion.

Jorje.—Pues señor, me ha puesto usted de policia que no hay por dónde agarrarme.

Don Serapio.—¿Como te quejabas de su falta...!

Jorje.—O de sus faltas.

PROBABILIDADES.

Es de creer que la civilizacion llegará á extenderse á todos los hombres; que las máquinas los libertarán de la mayor parte del trabajo material; que tendrán tiempo, por lo tanto, para cultivar su espíritu; que pasarán de este modo á ser verdaderamente semejantes unos á otros, realizándose la hermandad cristiana y alejándose la opresion y las guerras que hoy consiente la ignorancia. Todo acto violento es contrario á este porvenir de la humanidad. Toda enseñanza de la verdad le es favorable.

LA GAITA GALLEGA

POR DON VENTURA RUIZ AGUILERA (1).

I.

Quando la gaita gallega el pobre gaitero toca,

(1) Letrilla tomada del libro de este inspiradísimo poeta, gloria de nuestro Parnaso contemporáneo, que lleva el título de *Inspiraciones*.

no sé lo que me sucede, que el llanto á mis ojos brota. Ver me figuro á Galicia, bella, pensativa y sola, como amada sin su amado, como reina sin corona. Y aunque alegre danza entone, y dance la turba loca, la voz del grave instrumento suéname tan melancólica, á mi alma revela tantas desdichas, penas tan hondas, que no sé deciros si canta ó si llora.

II.

Recuérdame aquellos cielos, y aquellas dulces auroras, y aquellas verdes campiñas, y el arrullo de sus tórtolas, y aquellos lagos, y aquellas montañas que al cielo tocan, todas llenas de perfumes, vestidas de flores todas, donde Dios abre su mano y sus tesoros agota. Mas ¡ay! como me recuerda tambien que hay allí quien dobla, en medio de la abundancia, al hambre la frente torva, no acierto á deciros si canta ó si llora.

III.

Suena, y cruzan por mi espíritu, puras, risueñas y hermosas, las sombras de los cien puertos de que Galicia es señora. Y lentamente pasando, como ciudades que flotan, van sus cien naves soberbias al ronco son de las olas. Mas ¡ay! como en ellas veo alejarse de la costa sus tiernos hijos desnudos, que miran tristes á Europa, pidiendo su pan amargo á la América remota, no acierto á deciros si canta ó si llora.

IV.

¡Pobre Galicia!.... tus hijos huyen de tí, ó te los roban, llenando de íntima pena tus entrañas amorosas. Y como á párias malditos, y como á tribus de ilotas que llevasen en el rostro sello de infamia y deshonra, ¡ay! la Pátria los olvida, la Pátria los abandona, y la miseria y la muerte en su hogar desierto moran. Por eso, aunque en son de fiesta la gaita gallega se oiga, no acierto á deciros si canta ó si llora.

¡VAMOS A JUGAR!

Perico.—¿Que cansado salgo hoy del trabajo! Pero mañana es domingo y, si hace buen dia, iré á merendar á

la Venta. Voy ahora á descansar, aunque primero pienso pasarme por el café y echar una ó dos manos á la lotería. Anda, Pepillo, vente conmigo, y, si tenemos buena suerte ganaremos para correrla en grande mañana.

Miguel.—Pepe, no vayas, perderás los jornales de 2 ó 3 días y en vez de divertirte, como te figuras, con las ganancias, sentirás el haber malgastado lo que tanto trabajo te cuesta ganar, y que quizá en alguna ocasión necesites.

Perico.—Siempre estás, Miguel, echándola de dómine. ¡Qué poco amigo eres de que la gente se divierta; además, corta será la pérdida. El otro día un amigo mío jugó y ganó bastante. Puede que nos suceda á nosotros lo mismo.

Miguel.—Pero como no le costó trabajo alguno ganar el dinero, con la misma facilidad lo gastaría; de manera que se habrá aficionado con la ganancia, y á estas horas regularmente lo habrá perdido con creces.

Perico.—Pues por fuerza le ha de caer á alguno la quinterna.

Miguel.—Cierto; pero si son cien los jugadores, noventa y nueve pierden para que uno gane, y el ganancioso gana menor cantidad de la que pierden los poco afortunados.

Pepe.—¡Si yo fuese ese uno!

Miguel.—¿Y si te probara que, á la larga, la pérdida es segura?

Pepe.—Hombre, entonces no iría.

Miguel.—Supongamos que hay cien jugadores. ¿Cuánto abona cada uno por juego al dueño del establecimiento?

Perico.—Diez céntimos de peseta.

Miguel.—De modo que cien jugadores, á diez céntimos, pagan diez pesetas por juego, y si cada uno de estos dura cinco minutos, en las doce manos que se juegan por hora, pagáis 120 pesetas, y como dure 8 horas la llamada diversion, entre todos los concurrentes satisfacéis 960 pesetas, ó sean 3840 rs. Ahora bien ¿de dónde sale este dinero? De los jugadores, los cuales pierden diariamente esta cantidad. Y dime, amigo mío, ¿hay alguna otra socaliña?

Perico.—El que gana, siempre dá á los mozos 8 ó 10 reales de propina.

Miguel.—Pues añade á los 3840 rs. otros 960 rs., y ahí tienes que pagáis 4800 rs. diarios. Ahora comprenderás porqué, como cebo á los incautos, ofrecen rifar de vez en cuando algún objeto, para llamar gente. Luego cada jugador pierde 48 reales diarios.

Perico.—Chico, yo no habia caído en la cuenta.

Pepe.—Pues no voy ya.

Perico.—Ni yo tampoco.

Pepe.—El Gobierno debia prohibir ese juego.

Miguel.—De todos, aun de los licitos, se puede abusar. Lo mejor seria que el público los prohibiera no asistiendo á ellos. Era la mejor prohibición.

Perico.—Yo habia hecho ánimo de

perder 2 pesetas. Las separo y voy á imponerlas mañana en la caja de Ahorros.

Miguel.—Y así no las perderás, sino que las encontrarás aumentadas cuando las necesites y si haces lo mismo todas las semanas, al año reunirás 400 y pico de reales y dentro de dos ó tres años, sin sentir, tendrás más de mil reales, que pueden serte útiles siempre.

Pepe.—Lo haremos así y veo que la economía es la lotería mejor, por que siempre toca.

J. G.

NOTICIAS Y CURIOSIDADES.

—El Consejo superior de agricultura, industria y comercio, ha rechazado por unanimidad el derecho diferencial de bandera, establecido contra los barcos mercantes extranjeros para favorecer los propios; privilegio que la generalidad paga, como con todos los privilegios acontece.

—Trátase de establecer un observatorio meteorológico en el Instituto de Avila.

—Aumenta la insurrección de los cafres zulú del Cabo de Buena Esperanza, en Africa, que tantas víctimas ha costado ya á los ingleses, colonizadores de aquella region. Tambien se agrava la actitud de los pueblos del Afghanistan para con la Inglaterra, cuyas tropas, ya muy trabajadas en esta guerra cruel, encontrarán mayores dificultades, si las suspendidas hostilidades vuelven á romperse como se teme, dado el probable caso de que el nuevo Emir del Afghanistan rechace las proposiciones de los ingleses. En esta parte, sigue siendo oscura y sospechosa la actitud de los rusos, vecinos al teatro de los sucesos en aquella region de Asia, tan interesante á rusos é ingleses.

—La diputacion provincial de Jaen subvenciona con 15.000 pesetas por kilómetro el ferro-carril de Linares á Almería. Habiendo de tener esta línea 120 kilómetros, asciende esta subvencion á la importante suma de 7.200.000 reales. Tenemos gran satisfaccion en contemplar la certeza de la construccion de esta vía interesantísima; así como de la que, partiendo de Murcia, ha de concluir en Granada. La rica y olvidada provincia de Almería tendrá de esta manera dos ferro-carriles, que la pondrán respectivamente en comunicacion con el interior de la Península y con las demás provincias del litoral del Mediterráneo próximas á enlazarse con Francia, Portugal y Galicia. Lo que luego necesita Almería es la construccion de las carreteras de 2.º y 3.º orden que han de alimentar á sus ferro-carriles, como los arroyos á los rios.

—Méjico prepara una Exposicion internacional para el año que viene. Aplaudimos y admiramos la idea de nuestros hermanos de América, enfermos, como nosotros, de mal de política, contra el cual no hay mejores remedios que la instruccion y el trabajo, renunciando al error de esperarle todo de quien haya de subir á gobernar.

—En Buñola (Mallorca) ha muerto una anciana de 98 años, que deja 19 nietos y 49 biznietos.

—La Diputacion provincial de Alicante ha votado 16.000 reales de subvencion para la Exposicion industrial y artística que la sociedad *El Fomento*, de aquella ciudad, ha de llevar á cabo en Julio próximo.

—La compañía del ferro-carril de Tarragona á Lérida, se propone que las locomotoras lleguen á esta última ciudad el día 1.º de Mayo próximo.

—El emperador Alejandro de Rusia ha sido objeto de un atentado de asesinato á las nueve de la mañana del día 14 del actual, en ocasion de estarse paseando á pié. Un desconocido se acercó á él y le disparó cinco tiros de revólver seguidos, sin herirle. Detenido que fué, ha resultado ser un empleado de Hacienda. Tambien los príncipes de Sérvia han sufrido, sin recibir daño alguno, la explosion de una bomba lanzada contra ellos, uno de cuyos fragmentos ha herido á un edecan que les acompañaba en su paseo. Mucho se engañan quienes encomiendan la justicia ó la felicidad al crimen, incapaz de favorecerlas.

—Ha muerto en Madrid el conocido abogado don Manuel Cortina, ministro que fué de la Gobernacion y muchos años hace retirado de la política, en la que brilló muy alto dentro y fuera del Parlamento. El Sr. Cortina era natural de Sevilla, donde nació el año 1802. Sus virtudes privadas y sus trabajos en el foro y en el seno de la antigua Comision de Códigos, recomiendan su memoria al aprecio público, quizá más todavía que sus servicios políticos.

—Segun vemos en el *Boletín oficial de la Asociacion del arte de imprimir*, de Madrid, cuenta esta sociedad con 633 individuos.

—La langosta sirve para cebar cerdos, y hasta para preparar buen caldo á las personas; para abono, cebo de pesca y extraccion del ácido fórmico. Pero con todas estas ventajas, lo mejor es destruirla.

—D. Fermin Rosillo Alquier, ha publicado en *El Imparcial* unos interesantes artículos acerca de las Estaciones agrícolas, en los que se recomienda, cual merece, su diffusion por España; la importancia agrícola de la cual es lo bastante considerable para que valga la pena de proporcionar los beneficios de estos establecimientos, dedicados al reconocimiento de tierras, abonos y semillas, con objeto de poder aumentar y mejorar los productos de la agricultura. Con esto y con el conocimiento de las buenas máquinas, herramientas y procedimientos de labranza; la fundacion de Bancos agrícolas, que presten sin usura al labrador, y de numerosas Cajas de ahorros, que reciban los que éste pueda hacer y le estimulen á su aumento, se tendrá lo principal que España necesita para hacer producir á sus campos más y mejor que hoy.

—Por sospechas de adulteracion, han sido detenidos en la aduana de Irún 70 ú 80 vagones de vino, destinado á Francia.

—En el Colegio de huérfanos de Guadalupe han ingresado otros 30, además de los ya existentes, hijos todos ellos de militares muertos en campaña. Esta es una magnífica institucion.

—Una pobre gitana ha dado á luz en Valencia tres criaturas vivas.

—La Diputacion provincial de Lérida ha aumentado en 2.000 reales, anuales el sueldo de los profesores de aquel Instituto de segunda enseñanza.

—En la Institucion libre de enseñanza ha tenido lugar una velada literaria y musical, leyendo magistralmente el actor Don Rafael Calvo el magnífico poema de D. Ventura Ruiz Aguilera *Las Cuatro Estaciones*, y ejecutando en los intermedios el piano cuatro fragmentos de las Estaciones de Haydn el Profesor Sr. Rey. La numerosísima y distinguida concurrencia salió sumamente complacida de tan culta y animadora fiesta.

—Llega á ochocientos setenta y dos millones de reales el capital de particulares que, en depósitos y cuentas corrientes sin interés, guarda el Banco de España. La acumulacion de tan enorme suma, que nada produce á sus dueños, prueba la incapacidad de muchos de éstos para manejar sus fondos y es una grave pérdida para la nación, tan necesitada de capitales que fecun-

dicen su riqueza. El dinero inmóvil nada vale.

—Se ha reconstituido la Asociación para la reforma de Aduanas, siendo elegido Presidente de ella el distinguido economista don Gabriel Rodríguez, cuyos servicios á la causa del libre-cambio son tantos y tan brillantes. Don Gumersindo de Azcárate ha sido elegido Secretario general.

—La suscripción á los bonos del Tesoro emitidos con arreglo á la autorización concedida para ello por la ley de presupuestos, ha excedido en 28.942 bonos á los 500.000 de la emisión; quedándose, por consiguiente, sin ninguno el Banco de España, que ofreció tomar la mitad de la suma total, si no había bastantes suscritores particulares, y teniendo que prorratearse la rebaja de esos bonos sobrantes entre los suscritores de cierta cantidad en adelante. La total de la suscripción importa mil millones de reales nominales y ochocientos ochenta efectivos, aplicables á la extinción de la Deuda flotante y otras atenciones del Estado.

—El Cuerpo de carabineros de Hacienda ha hecho en el mes de Marzo último 211 aprehensiones de géneros de contrabando, cogiendo 35 reos, 44 caballerías, 6 carruajes y una embarcación. Además, ha prestado auxilio en 20 casos á las personas que le necesitaban, y ha preso á 99 delincuentes por delitos comunes.

—Hemos recibido alguna carta con noticias electorales, que la índole de nuestro periódico no nos permite utilizar, por mas que las agradecemos.

AVENTURAS DE UN MÉDICO.

(Continuación.)

III.

EL PRONÓSTICO.

No se puede tener fama en este mundo, sobre todo si es buena. Tal vez fué esta una de las razones que hubo de tener presentes Alonso de Barros para decir aquello de

«Ni más famosa mujer
Que la que no tuvo fama.»

Y lo que se dice de la mujer puede también decirse del hombre, aunque el verso padezca. ¡Infeliz del famoso! Lo ménos malo que le sucede es no poder ir por ninguna parte sin que todo el mundo diga de él: «ahí vá fulano.» Si esto es compatible con el ejercicio de la libertad individual, venga Dios y véalo. El famoso es víctima de su propia excelsitud; teniendo que renunciar á las delicias de la Fuente de la Teja, y muchas más. Así es que bien haya la oscuridad de nuestro nombre, que nos libra de estos peligros y tiranías de la notoriedad, por tantos ignorantes envidiada!

Pues si el famoso es médico, por añadidura, entonces la cosa es cien veces peor; porque siendo uno de los atributos del facultativo la sabiduría del porvenir, sin la cual no merecería el nombre que lleva, es claro que el médico no puede ser un hombre como cualquiera otro, por más famoso que le supongamos. Y sino, vengan acá los que lo duden. ¿Quiénes son los que se atreven á predecir lo futuro, si no son los astrónomos, que nos hablan de las estrellas desde lo alto de sus observatorios, y los políticos, que suelen hacérselas ver desde lo alto del Sinaí en que vociferan, rodeados de rayos y centellas? Pues á unos y á otros personajes concede la humanidad el derecho racional de equivocarse, sin dejar de

—La sociedad el *Fomento de las Artes*, de Madrid, no solo tiene abiertas cátedras y enseñanzas, á donde concurren 800 alumnos, y ha instituido conferencias públicas sino que ha inaugurado también veladas musicales y literarias brillantísimas.

—Hemos recibido un documento impreso en Zaragoza, en el que se dá cuenta de las exposiciones que elevan á los ministros de la Gobernación y de la Guerra algunos mozos declarados exentos del servicio militar, por causas legales, en los reemplazos de 1877 y 1878, y que ahora se les sujeta á la revisión de dichas exenciones. Dichos mozos consideran indebida esta revisión y excitan á todos los demás de España que están en su caso, á que se asocien y promuevan exposiciones análogas, aun cuando sea individualmente, sin perjuicio de interponer cada uno en su expediente el recurso de nulidad que corresponde para ante el señor ministro de la Gobernación. Las personas interesadas que deseen conocer el largo documento á que nos referimos y no podemos insertar, pueden pedirle al abogado y catedrático de la Universidad de Zaragoza don Nicolás Canales.

—Segun dice *El Linares*, opinan personas de reconocida competencia, que no bajará de dos mil duros diarios la economía en los arrastres de plomos desde aquel grandioso distrito al mar, tan pronto como funcione el proyectado ferrocarril de Linares á Almería, mucho más corto que las actuales líneas.

—El día 21 de este mes se subastará la

ser quienes son. Solamente el pobre médico es el que tiene que echar sobre sus hombros, quieras que nó, la pesada carga de profeta.

¡Tremenda superioridad! ¿Qué profesor se tendrá por seguro sobre su pedestal? ¿Cómo podrá librarse de sentir, en la vertiginosa altura, el natural temor al desplomamiento? Pues hé aquí la mayor y más constante de las emociones que el Hado reserva al profesor. Cuando éste cae,—que es por lo ménos siete veces al día, como el pecar de los justos,—viene sobre él aquel mismo escándalo y menosprecio que atropella siempre á los dioses derribados. ¡Y si quiera tuviese él mismo la culpa de su elevación y de su caída!

Pues señor, á mí me admiran muchas cosas de este mundo, pero una de las que me parecen más dignas de esta facultad de admiración, es lo que saben las personas que no saben nada; por que indudablemente estas personas lo saben todo. Y sino, escuchen ustedes.

Asistía un médico á una señorita gravemente enferma, cuya casa estaba siempre tan llena de gente como es costumbre en todas partes donde no necesitan á nadie. Estaba pronunciando el profesor, en la atestada sala, uno de esos discursos que suele reclamar al público abonado á estos espectáculos, y acababa el infeliz orador de consignar su pronóstico, cuando se oyó que uno de los concurrentes le contradecía á media voz. Calló el médico, y el caballero interruptor le sustituyó en el uso de la palabra, declarándose majestuosamente en disidencia. Hubo personas á quienes se les pasaron ganas de aplaudirle, y con razón.

«Mire usted que yo he visto muchos enfermos,» decía, en defensa de sus opiniones, una señora que pronosticaba de diferente manera que el médico á quien se di-

amortización de Deuda consolidada interior y exterior por valor de 945.111 pesetas efectivas, y el día 30 una cantidad de Deuda del material y personal por valor de 5.208 y 104.166 pesetas respectivamente. Nos parecen siempre bien las amortizaciones, con tal de que estén puntualmente pagados los intereses, y que ni para ellas ni ellos sea preciso hacer empréstitos.

—El Sr. D. Francisco Sobrino, profesor de la Escuela normal de maestros de Madrid, ha dado el domingo último, en el local de la Asociación para la enseñanza de la mujer, una conferencia acerca de la «Atmósfera y su influencia sobre el organismo humano», que obtuvo con razón los aplausos de los concurrentes.

—El Ministerio de Fomento ha concedido subvención para que construyan escuelas públicas los Ayuntamientos de Fuenmayor y Alcalá de Gurra, pueblitos de las provincias de Logroño y Huesca respectivamente.

BONDAD CON LOS ANIMALES

(Cuentos del Pastor)

por

DON CAYETANO COLLADO Y TEJADA.

Segunda edición.

Esta colección de historietas amenas y morales, propias para ejercitarse en la lectura los niños, va acompañada de láminas, y se vende en las principales librerías, al precio de 4 reales en Madrid y 5 en provincias.

Imprenta de Alvarez Hermanos, San Pedro, 16.

rigia. «Yo también,» se limitó á contestar la éste.

«¡Y usted que decía que no era nada!» le repetía diez ó doce veces por minuto á su médico un pobre hombre, el día en que el profesor le habló de estirparle un lobanillo de media arroba. «¡Ay, si yo bien lo decía!» «Aquí lo que se necesita es una cosa fuerte.» Y usted dale con que no era nada.—Pero hombre, contesta el médico, si estoy harto de decirle á usted que se dejase operar.—¡Vaya una gracia! No señor; yo lo que le pedía á usted era que lo atacase con algun medicamento; y usted erre que erre en no ponermele.—¡Pero sino hay verdadero medicamento para eso!—Pues bien me decía usted que no era nada.—Ya le dije á usted que podía crecer.—Si, pero me decía usted que no era nada, y yo siempre le pedía á usted un medicamento. Si yo no hubiera hecho caso de nadie y me hubiese puesto las cataplasmas de cenizas, como quería, no tengo nada á estas horas.»

Tras estas *sabidurías* suelen venir estas ignorancias:

«¿Usted cree que me hará daño, para el ojo, el ir esta noche al teatro?»

«¿Cree usted que podré ir á la oficina, dentro de dos días?»

«¿Podré marcharme á Aranjuez en esta semana?»

«¿La crecerá ese lunar á la niña?»

«¿No vé usted inconveniente en que me case?»

«¿Me sentará bien, para mis dolores, la nueva habitación?»

«¿Me estreñirá el agua de la fuente del Berro?»

«¿Cuándo estaré bueno?»

«¿Se muere?»

¡Salvese el que pueda!

E.*